

LOS EXCLUIDOS DE SIEMPRE

SEÑOR DIRECTOR:

El viernes 7 de junio se rechazaron cuatro nuevas solicitudes de Espacio Costero Marino de Pueblos Originarios (Ecmpto). La sesión de votación en la Crubc de Los Lagos tuvo como telón de fondo una manifestación liderada por el gremio salmonero, con una flota de barcos tocando sus bocinas hacia el edificio. Solo una de las comunidades indígenas solicitantes de Ecmpto estuvo presente en la sesión. Las demás se encontraban en el funeral del lonko Ramón Chiguay, uno de los solicitantes y reconocido defensor medioambiental.

Un dolor intenso retumba en el corazón y memoria del pueblo Mapuche Williche, y nos convoca a una profunda reflexión.

En cada proceso de toma de decisión en los que participamos confiando en la institucionalidad y el derecho que nos ampara, terminamos siempre excluidos y excluidas. Somos "objetos de cuidado", no "sujetos de derecho", porque nos impiden ejercer los pocos reconocimientos que hemos logrado de manera pacífica e institucional.

Nos quedará en la memoria la reunión del Consejo de alcaldes con el gremio salmonero el 15 de mayo, donde pactaron su voto. Tampoco olvidaremos su presencia en sus protestas, donde se vociferan discursos de odio hacia nosotros/as.

El que a nuestros representantes indígenas les hayan ofrecido resguardo policial para asistir a la votación debe alertarnos también. La existencia de un ambiente de amedrentamiento racial y social en la zona y la participación activa de autoridades locales en él, son innegables.

Nos despojaron de la tierra y ahora nos quieren quitar el mar porque nuestras formas de vida y la protección de nuestros ecosistemas se contraponen a sus intereses económicos.

El sentido solidario es una práctica que se debe reforzar en estos tiempos y esa solidaridad hay que buscarla en aquel chileno y chilena que, al igual que nosotros, le duele que se arrase con los territorios y que, en unos años, esos espacios que se rechazaron terminen estériles, tras ser entregada su propiedad a la industria del salmón.

Yohana Coñuecar y Pérsida Cheuquenao

Red de Mujeres Originarias por la Defensa del Mar